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全国政协委员张凯丽多年来塑造了无数经典
的银幕女性形象，日前，在政协小组会议间隙，张凯
丽接受记者采访时透露，自己即将参与表演央视的
三八节晚会，同时，她还通过本报向广大女性读者朋
友问好：“希望你们平安、健康、快乐！”

张凯丽谈及现代女性的生存压力和工作压力
时坦言：“现代女性不容易，是整个家庭和社会的重
要支柱，她们应该得到更多关注和关爱。”除了女性，
张凯丽更加关注留守儿童的身心健康。她告诉记
者，自己曾经参与录制一档脱贫节目，和农村留守儿
童朝夕相处，那段时间让她“睡不着觉”。“其中有个
小女孩一天一句话也没有说，提到妈妈就流泪，我感
觉孩子们精神上的东西必须要有人关注。”

此外，对于总理提出的“安不忘危，兴不忘忧”，

张凯丽十分感触，“国家繁荣昌盛，但我们也要保持清
醒的头脑，不能在贫困的时候觉得外国的月亮都是圆
的，当我们繁荣壮大的时候就忘乎所以。我们还有很
多事情要去做。”作为一名文艺工作者，张凯丽认为，
要把总理所说的“实”字真正的发挥出来，脚踏实地，
深入基层，演人民群众喜欢的作品，做他们喜欢的演
员，传递正能量。

“给钱给物不如建个好支部。”——全国人
大代表、重庆市荣昌区委书记曹清尧。

“我们注重‘精神补短’‘精神扶贫’，激发群
众‘我要脱贫’的斗志。”——全国人大代表、江
西省吉安市市长王少玄。

“乡村教育是乡村振兴的基石。”——全国
人大代表、河南省周口市淮阳县许湾乡李灵希
望小学校长李灵。

“当前校外培训可以说是‘席卷全国’，给学
生、家长带来沉重负担和普遍焦虑。”——全国人
大代表、重庆市九龙坡区谢家湾小学校长刘希娅。

“基础教育不是为了把学生分成三六九等，
而是为了让每个孩子好好发展。”——全国政协
委员、上海科技大学副校长印杰。

“民族团结是各族人民的生命线。各民族
交往交流交融，你中有我、我中有你，谁也离不
开谁。”——全国人大代表、新疆生产建设兵团
第一师13团11连职工尤良英。

“医患之间是性命相托，医生不可能每个生
命都托得住，但不管托不托得住，都得用
心。”——全国政协委员、首都医科大学宣武医
院神经外科首席专家凌锋。

“未来Ｃ919将会有更多‘兄弟姐妹’，更多
的国产大飞机腾空而起。”——全国人大代表、
国产大飞机Ｃ919总设计师吴光辉。

“国家鼓励创新、深化改革，我们科技创新
型企业迎来了发展的春天。”——全国人大代
表、浙江贝达药业负责人丁列明。

“我们生活中还有很多事情可以数字化，特
别是在医疗、教育、养老方面，可以发挥巨大的
作用。”——全国人大代表、腾讯公司董事会主
席马化腾。

“坚持创新驱动，发掘每个人的创造力，瞄
准升级的需求，就是一场对标高质量的改
革。”——全国人大代表、海尔集团总裁周云杰。

“新时代是奋斗者的时代！”——全国政协
委员、中国载人航天工程办公室副主任、航天员
杨利伟。

“幸福不会从天降，撸起袖子加油干。”——
全国人大代表、河北省武安市白沙村党委书记
侯二河。

“面对各种困难，我们不能等着‘给答案’，
而要主动‘解方程’。”——全国人大代表、中国
第一汽车集团有限公司董事长徐留平。

“搬迁只是手段，脱贫才是目的。”——全国
人大代表、贵州省惠水县濛江街道新民社区党
支部书记罗应和。

“重大科学前沿突破只有第一，没有第
二。”——全国政协委员、中国科学院国家空间
科学中心研究员吴季。 ▋据新华社电

“现在早期教育机构名目繁多，鱼龙混杂，学费
动辄一年上万元，让许多家长犯难。”全国人大代表、
安徽省政府教育督导委员会办公室主任杨善竑在接
受采访时表示，诸多早教机构在自身体系及外部监管
上都出现了一些问题，应当引起重视。建议加强对早
教机构管理，推进早教行业专业、有序、健康发展。

“0～3岁婴幼儿早期教育的主要特征表现为亲
子性，家长是孩子最主要的老师。因此，早教机构应
承担起家庭教养者的重任。”杨善竑说，大部分早教
机构课堂都具备家中无法获取的较适宜的教学模
具，因而早教教师应将课堂上的教学内容转化为家
中可行的教育方案授予家长在课下继续进行，以强
化教学效果。此外，还可为婴幼儿父母提供自愿参
与、公益性质的短期育儿教育培训或讲座，向家长传
递科学的教育理念。为家长搭建诸如论坛、微信等

交流的平台，鼓励家长互相分享育儿经验。
“我们国家实行学前教育、初等教育、中等教育

和高等教育制度，0～3 岁不在国家教育制度范围
内，但这一阶段教育对个体来说，是一生中不可缺少
的教育组成部分。”杨善竑建议，随着国家经济的发
展，一些有条件的地方可以试点建立早教指导中心
或者早教实验基地，然后逐步推广，减轻家长的负担
和顾虑。

全国人大代表杨善竑：

加强对早教机构管理
试点建立早教指导中心

今年2月，我省发布数据显示，二孩出生数量首
次超过一孩，“全面二孩”政策成效显现。“二孩”的到
来的确给不少家庭增加了欢乐，但也成了众多女性

“甜蜜的烦恼”。家有两宝的妈妈们，如何平衡工作和
家庭？从政策角度如何解决二孩家庭的负担？对此，
全国人大代表、安徽省妇联副主席高莉有话要说。

高莉表示，眼下随着托幼需求的增加，托幼公
共服务体系仍不完善。“接收3岁以下婴幼儿的托儿
所和托儿班严重萎缩，入托难、入托贵现象突出，很
多女性只能辞去工作，当全职妈妈。”高莉认为，如果
以幼儿照料为主体的其他配套政策不能及时出台，
将难以有效调动妇女的生育积极性，也难以实现国
家调控人口结构的目标。

此外，随着“全面二孩”政策的实施，学前教育
也将受到重大影响。“学前教育作为教育领域的起点
和领跑，最先受到影响，更需要尽早做好预测和分
析，积极寻求对策，确保学龄前儿童的入学需求和入

学保障，真正使得有生育意愿的女性能够实现优生
优育。”高莉说。

为此，高莉建议，现阶段应加强对托幼服务体
系的规划布局。她认为主要应做到两方面：一方面
要加大城乡居民的小区托幼机构的配套建设，“适度
扩大面向 3 岁以下婴幼儿的托幼服务”；另一方面，
要进一步优化资源配置，真正做到扩大总量、调整结
构、健全机制、提升质量。此外，高莉建议，应鼓励有
条件的党政机关、事业单位等自办幼托所和母婴室，
缓解社会压力，解决育龄妇女后顾之忧。

全国人大代表高莉：

完善托幼体系
解决育龄妇女后顾之忧

巾帼不让须眉，女代表女委员热议妇女权益

完善托幼体系，解决育龄妇女后顾之忧
“妇女能顶半边天”。据统计，十三届全国人大女代表

占24.9%，较上届提高1.5%，政协女委员占比也较上届提
高2.55%。今天是三八妇女节，星报全媒体记者采访了几
位女代表、委员，她们就各自关注的话题畅谈建议意见，展
示履职风采。 ▋特派记者刘海泉汪婷婷马启兵

全国政协委员张凯丽：

现代女性
应得到更多关注和关爱


